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В Казанской школе имеются замечательные усло-
вия для занятий научной деятельностью. В 2018/19 
учебном году создано научное общество учащихся. 
Дети активно занимаются исследовательской дея-
тельностью и участвуют в научных конференциях ре-
гионального и всероссийского уровня. Очень симво-
лично, что в Год периодической  таблицы наши  уче-
ники прошли строгий отбор и стали финалистами на-
учного фестиваля, который прошёл в Москве, в Рос-
сийском химико-технологическом университете (РХТУ) 
им. Менделеева. 

Тюменскую область на фестивале представляли 
два курсанта Президентского кадетского училища и 
пять учеников Казанской школы: Александр Лобозов, 
Филипп Юсупов, Мадина Усарова, Юлия Барнёва и 
Анастасия Собянина. Юные исследователи прекрасно 

выступили на секциях перед титулованным  жюри, в 
состав которого вошли кандидаты наук и профессора 
из РХТУ, МГУ и Московского педагогического универ-
ситета. Пятиклассник Александр Лобозов,  несмотря 
на свой юный возраст, стал обладателем золотой ме-
дали и кубка  победителя на секции «Сельское хозяй-
ство, промышленность, экономика». Саша собрал не-
большую роботизированную автоматическую тепли-
цу (об этом была публикация в газете «Наша жизнь» 
в прошлом году)  и изучал эффективность выращи-
вания зелени в условиях Тюменской области. Мади-
на и Филипп провели огромную работу по изучению 
туристических ресурсов Казанского района и стали 
финалистами фестиваля. 

(Окончание на 4 стр.)
Фото Светланы СУРОВЦЕВОЙ

ЗНАЙ НАШИХ!

Трамплин для успеха
Генеральная ассамблея Организации Объединённых Наций провозгласила 2019 год  Меж-

дународным годом периодической таблицы химических элементов с целью повышения осве-
домлённости мировой общественности о фундаментальных науках и расширения образо-
вания. По мнению авторов проекта, это должно повысить качество повседневной жизни и 
способствовать будущим научным достижениям.

В НЕСКОЛЬКО СТРОК ОБО ВСЁМ

Победитель Всероссийского фестиваля творческих открытий и инициатив «Леонардо» 
Александр Лобозов и призёры конкурса Юлия Барнёва (справа) и Анастасия Собянина

АНОНС

Эта неповторимая 
библионочь

Казанская центральная районная  библиотека приглашает  жителей 
района принять участие во  Всероссийской акции «Библионочь».   Нын-
че  акция посвящена Году театра в России, и состоится она 19 апреля.  
В этот день вас ждут  «Библиосумерки для детей» «Волшебный мир те-
атра»,  начало в 17 часов, а для взрослого населения – библионочь под 
названием  «Весь мир – театр», начало в 20 часов. Приходите, будет 
интересно, необычно и увлекательно.

                                                           Соб. инф. 

Спрашивайте – 
вам ответят

18 апреля  на вопросы, связанные с предоставлением сведений и до-
кументов государственного фонда данных, полученных в результате про-
ведения землеустройства, ответит заместитель начальника отдела зем-
леустройства, мониторинга земель и кадастровой оценки объектов не-
движимости Татьяна Волкова.

Прямая  линия  состоится  с 11  до 12  часов по тел. 8 (3452) 35-37-14.
Пресс-служба управления Росреестра

 по Тюменской области

Безопасность 
– прежде всего

В регионе стартовала социаль-
ная кампания #ВелоБезопасность, 
направленная на обеспечение до-
рожной безопасности велосипе-
дистов. С их участием в 2018 году в 
Тюменской области произошло 104 
ДТП, 2 человека погибли, 102 полу-
чили травмы. Около двух третей из 
этих аварий произошло по вине ве-
лосипедистов. 

Основные нарушения ПДД: 
проезд пешеходных переходов на 
велосипеде, не спешившись, не-
соблюдение правил проезда пере-
крёстков.  Автоинспекторы прове-
дут занятия с детьми и родителя-
ми, в городах региона пройдут ве-
лофлешмобы «По переходу – пеш-
ком!», в местах продажи велоси-
педов сотрудники ГИБДД прове-
дут разъяснительную работу, рас-
пространят памятки и листовки. 
В социальных сетях и на телеви-
дении будет транслироваться ви-
деоролик о дорожной безопасно-
сти велосипедистов. Инспекторы 
ДПС усилят контроль за соблю-
дением ПДД.

 Будь 
готов

В Казанском районе сотрудни-
ки Госавтоинспекции организовали 
уроки безопасности для  водите-
лей  школьных автобусов. На базе 
автошколы ООО «Вираж» для них  
была  проведена профилактиче-
ская беседа. Полицейские привели 
статистику дорожно-транспортных 
происшествий, произошедших на 
территории района, напомнили о 
важности соблюдения правил до-
рожного движения, особенно во 
время движения с юными пасса-
жирами. На мероприятие был при-
глашён медицинский работник, ко-
торый рассказал собравшимся о 
правилах оказания первой меди-
цинской помощи, экстренного ре-
агирования на внештатные ситу-
ации. Для закрепления получен-
ных знаний водители на манеке-
не самостоятельно смогли отрабо-
тать правила оказания реанимаци-
онных действий. В ходе проведе-
ния акции водителям  было пред-
ложено пройти тестирование: они 
освежили знания правил дорожно-
го движения. 

В особом 
режиме

Работать в напряжённом режи-
ме и обеспечить устойчивую связь 
в паводковый период готово ПАО 
«Ростелеком» в Тюменской области. 
Для этого связисты дополнитель-
но проверили средства аварийно-
го энергообеспечения и  готовность 
экипажей подвижного узла связи 
к  оперативному развёртыванию в 
чрезвычайной ситуации. 

В местах возможного затопле-
ния тщательно обследованы линии 
связи и вводные колодцы кабельной 
канализации. Все значимые объек-
ты связи оборудованы системами 
автоматического оповещения для 
оперативного устранения аварий-
ных ситуаций. «Ростелеком» еже-
годно проводит серьёзную работу в 
преддверии весеннего паводка, что-
бы ни один район региона не остался 
в информационной изоляции.

Создано 28 аварийно-восста-
новительных бригад, которые спо-
собны предотвращать последствия 
весеннего таяния снега на линиях 
связи: 25 будут работать в районах 
и 3 – в областном центре. 

Ситуация – 
под контролем

По данным районного отдела ГО 
и ЧС, ледоход на реке Ишим начал-
ся немного раньше обычного. По-
ложительные температуры спо-
собствовали массовому таянию 
снега, отогреванию поверхностно-
го слоя земли. Хотя снежный по-
кров в этом году был больше про-
шлогоднего, влага стремительно 
впиталась в почву. Поэтому харак-
тер водности нашей основной ар-
терии – реки Ишим –  в очередной 
раз будет зависеть от сбросов из-
лишек воды из Республики Казах-
стан. Так, на 12 апреля уровень 
воды в реке Ишим достиг отмет-
ки почти 5 метров. Перелив через 
плотину Сергеевского водохрани-
лища  на пике составил 1 метр 32 
сантиметра. Напомним, что в пери-
од наводнения  2017 года уровень 
проходной воды из водохранили-
ща составлял 3 метра 20 сантиме-
тров. Ожидаемый прогноз подъё-
ма воды в Ишиме – 6,5 метра при 
критической отметке в  8,5 метра. 
Так что серьёзных опасений павод-
ковая ситуация пока не вызывает.

Шаги 
к жизни 

7 апреля в Москве стартова-
ла  всероссийская акция «10 тысяч 
шагов к жизни». Мероприятие орга-
низовано по инициативе общерос-
сийской общественной организации 
«Лига здоровья нации», президен-
том которой является академик Лео 
Бокерия. «Есть определённые реко-
мендации, они входят в норму оздо-
ровления людей, в том числе тест 
“10 тысяч шагов в день”. Мы очень 
хорошо знаем, что ходьба реально 
снижает артериальное давление. 
К сожалению, в стране очень мно-
го людей (почти 22 миллиона чело-
век) страдают гипертонической бо-
лезнью. Поэтому все, кого это бес-
покоит, должны иметь в виду, что 
ходьба особенно способствует улуч-
шению показателей в этом отноше-
нии», – рассказывает Лео Бокерия. 
Всероссийская акция «10 тысяч ша-
гов к жизни» пройдёт одновременно 
более чем в 150 городах всех  субъ-
ектов  РФ.

 
 Информации подготовил

 Андрей ЗАДОРОЖНЫХ  

ПОДПИСКА-2019

Выбор есть, 
оформляйте подписку

1 апреля  стартовала  основная подписная кампания на периодиче-
ские издания на второе полугодие 2019 года.  Подписка на газеты и жур-
налы принимается  как  в  отделениях Почты России, так и на специаль-
ном сайте podpiska.pochta.ru. Здесь можно выписать любые издания 
не только для себя, но и для родных и близких.

Выбор у читателей широк: ежедневные газеты,  ежемесячные журна-
лы, детские, спортивные, специализированные издания, а также для от-
дыха, ведения домашнего хозяйства, для увлечённых и разносторонних 
людей, разного формата, цены и полиграфического исполнения.  Без со-
мнения, каждый найдёт для себя что-то нужное,  полезное и интересное. 

 Делая свой выбор, не забудьте про районную  газету «Наша жизнь», 
рассказывающую о делах  и людях родного района, поставляющую об-
ширную новостную и  рекламную информацию. Полугодовой комплект 
районки стоит 581 рубль  04  копейки. Можно выписать газету на квартал  
(290 рублей 52  копейки) или на месяц (96 рублей 84 копейки).

По-прежнему подписаться на «Нашу жизнь» можно в редакции газеты. 
Здесь стоимость газеты на полгода осталась неизменной – 270 рублей. 
Правда, в этом случае каждый вновь вышедший её номер нужно  заби-
рать самим непосредственно в редакции. Кстати сказать, для многих этот 
способ получения районки не проблема. В настоящее время 95  человек  
таким образом получают «Нашу жизнь», и многие забирают экземпляр 
газеты не только для себя, но и для соседей, знакомых, пожилых людей..

В общем, делайте свой выбор и читайте больше и с удовольствием.
Редакция газеты
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ЦИФРОВОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ

УДАЧный переход 
на «цифру» 

В ближайшее время в Тюменской области начинается дачный сезон. 
Часть жителей из городов переедут на дачи на несколько месяцев, часть 
будет приезжать только на период сельскохозяйственных работ. Объеди-
няет их одно: и те, и другие в моменты отдыха не отказывают себе в про-
смотре телепрограмм. Но эфирное аналоговое телевидение в Тюменской 
области 15 апреля прекратило  работу. Как поступить дачникам, чтобы 
не остаться без любимых телеканалов?

Директор филиала РТРС «Урало-Сибирский региональный центр» 
Евгений Дроздинский рассказал: «Тем дачникам, которые ездят в за-
городные дома только весной и летом, нет смысла устанавливать доро-
гое оборудование для просмотра цифрового ТВ. Наилучший вариант для 
них – наружная дециметровая антенна с усилителем. Необходимо подклю-
чить к телевизору антенну с помощью кабеля, направить её в сторону бли-
жайшей телебашни и запустить автонастройку каналов. Местоположение 
ближайшей телебашни можно уточнить с помощью интерактивной карты 
цифрового эфирного вещания на сайте www.смотрицифру.РФ. Антенну 
следует установить как можно выше – на крыше дома. В дополнение к те-
левизору старой модели, помимо антенны, понадобится цифровая при-
ставка с поддержкой стандарта DVB-T2. В этом случае антенна подклю-
чается к приставке, а приставка – к телевизору».

В Тюменской области успешно работает региональная горячая линия 
8-800-234-35-22. По данному номеру телефона можно получить подроб-
ную консультацию о подключении цифрового ТВ, а также пригласить во-
лонтёров, которые бесплатно помогут подключить цифровую приставку. 
Остерегайтесь мошенников, не покупайте оборудование с рук, не поль-
зуйтесь услугами «мастеров на час». 

Департамент по общественным связям, 
коммуникациям и молодёжной политике

 На асфальтированной пло-
щадке близ Огнёвской МТМ в ров-
ный ряд построены основные тех-
нические силы, которые тради-
ционно задействованы на пред-
приятии на весенне-полевых ра-
ботах. Закреплённые каждый за 
своим трактором, механизаторы  
чётко выполняют требования ин-
спектирующей стороны. По усто-
явшимся правилам, главный госу-
дарственный инженер-инспектор 
Гостехнадзора А.С. Петров про-
цесс прохождения ТО начинает с 
проверки водительского удосто-
верения механизатора, где необ-
ходима отметка категории на пра-
во управления соответствующим  
видом  трактора, регистрацион-
ных документов, страхового по-
лиса. Затем идёт сверка иденти-
фикационных номеров, выясня-
ется наличие средств для оказа-
ния первой медицинской помощи 
и пожаротушения. После чего пе-
реходят к технической части. Трак-
тор пускает в воздух клуб дыма, и 
начинается разговор инспектора 
и механизатора на языке жестов, 
который навряд ли поймёт непод-
готовленный читатель. Это обще-
ние профессионалов. Попробуем  
его немного  расшифровать. Ин-
спектор показывает на глаза, зна-
чит, проверяем световые приборы, 
на ухо – звуковой сигнал, движе-
ние руки влево, вправо – очисти-
тельные приборы лобового стек-
ла и так далее. 

– Заметно, что к прохождению 
технического осмотра здесь под-
готовились тщательным образом, 
– замечает  главный специалист 
управления по развитию   АПК 
А.В. Кошуков. – Техника за время 
полевых работ совершает боль-
шие перегоны, и нередко механи-
заторам приходится двигаться по 
трассе Ишим – Петропавловск, где 
высокий скоростной режим, мало 
того, что тракторы всегда идут в 
специальном сопровождении, они 
ещё должны быть укомплектованы 
спецсигналами для безопасности 
дорожного движения.

Пара новых «Кировцев» свиде-
тельствует о том, что на предприя-
тии по возможности идёт процесс 
модернизации. Старенькую, уже от-
работавшую свой срок службы тех-
нику планомерно списывают, а вза-
мен ей  приходит новая, высокопро-
изводительная. 

– Этим тракторам в мае будет  
год, – рассказывает главный инже-
нер «Маяка» А.Н. Смолин. – Вот 
там, за изгородью,  их ровесники 
– посевные комплексы, сегодня ди-
леры привезли новое почвообраба-
тывающее орудие: большую иголь-
чатую борону, которую собирают в 
Песчановском отделении.

Подготовка с посевной кам-
пании для Алексея Николаевича 
– важный производственный мо-
мент. Это первая  его посевная, 
когда он заступил на  новую  долж-
ность, и поэтому хочется сделать 
всё особенно качественно. Судя 
по темпу прохождения ТО, это ему 
удалось. Что говорить, парк техни-
ки в агрокомплексе немалый, по-
этому нужно грамотно организо-
вать ремонтные работы, опера-
тивно обеспечить механизаторов 
необходимыми запасными  ча-
стями. Традиционную линейку из 
отечественных тракторов здесь 

ДЕЛА КРЕСТЬЯНСКИЕ

На языке жестов, или 
Технические осмотры 

продолжаются
Очередным местом посещения комиссии, в которую входят специалисты  Гостех-

надзора и районного ведомства по развитию АПК, стали одни из многочисленных 
парков сельскохозяйственной техники в ЗАО «Агрокомплекс «Маяк», а точнее, струк-
турных подразделений,  базирующихся в Огнёво и Песчаном.

разбавляют американские Джон 
Диры. Заокеанским «мустангам» 
уже более чем по десятку лет. Не-
смотря на то, что львиную долю в 
период полевых работ выполняют 
именно они, внешний вид и техни-
ческое состояние у них удовлетво-
рительное. 

– На особом контроле держим 
прохождение технического обслу-
живания зарубежной техники, – рас-
сказывает инженер по технике без-
опасности и по совместительству 
главный механик предприятия А.А. 
Люлин, – вовремя меняем масла и 
другие расходные материалы. Трак-
торы закреплены за опытными ме-
ханизаторами, эксплуатируются 
правильно, поэтому и выглядят как 
новенькие. 

По мере прохождения техосмо-
тра  одни тракторы уезжают, дру-
гие приезжают. На пятачок подтя-
гиваются «Беларусы», задейство-
ванные в животноводстве. Оно 
на предприятии на особом сче-
ту. Большое поголовье требует                 
своевременного ухода и кормле-
ния, поэтому «кормачи» немного 
торопятся, но, тем не менее, со-
храняют выдержку и спокойствие. 
Несколько мелких замечаний в ча-
сти электрооборудования и рабо-
ты рулевого механизма оператив-
но устраняются,  и тракторы  разъ-
езжаются дальше по своим произ-

водственным делам.  
Управляющий отделением 

«Маяк-Песчаное» В.Н. Клюев вы-
ставил всего несколько единиц тех-
ники, но нас здесь заинтересовало 
немного другое. Как упоминал А.Н. 
Смолин,  в Песчаном идёт сборка 
большой игольчатой бороны, так что 
не грех было немного полюбопыт-
ствовать. Действительно, в правом 
углу машинного двора работает по-
грузчик, суетятся люди. Проходим. 
Здороваемся. Смотрим.

– О конкретных достоинствах го-
ворить пока  не могу, надо  выйти в 
поле, – говорит куратор сборки за-
меститель директора по растени-
еводству А.С. Пелымский. – Одно 
могу сказать: приобретена она для 
качественной подработки почвы по 
стерневому фону. 

Бесспорно, весна в этом году 
вступила в свои права немного 
раньше обычного. Снег на полях 
уже растаял, вода ушла в землю, 
пашня на увалах начинает подсы-
хать, а это первый сигнал поле-
водам о том, что нужно  начинать  
удерживать драгоценную влагу. 
Вот таким небольшим отступлени-
ем подытожим свою инспекторскую 
миссию и можем утверждать, что 
механизаторы ЗАО «Агрокомплекс 
«Маяк» готовы выйти в поле. 

Андрей ЗАДОРОЖНЫХ
 Фото автора 

В Тюмени 12 апреля в ходе      
контртеррористической операции 
была нейтрализована группа бое-
виков. Сотрудники спецслужб и си-
ловые структуры сделали всё воз-
можное, чтобы никто из наших граж-
дан не пострадал. Вовремя удалось 
предотвратить террористические 
акты, которые готовили привержен-
цы запрещённой в России террори-
стической организации ИГИЛ. Об 
этом заявил депутат Государствен-
ной Думы Иван Квитка, комменти-
руя события контртеррористиче-
ской операции в Тюмени.  

«Боевики жили рядом с нами, 
их целью был взрыв общественно-
го спокойствия и нарушение мирной 
жизни горожан. Страшно предста-
вить, что было бы, если бы экстре-
мисты реализовали свои кровавые 
планы, возникшие в их исковеркан-
ном сознании. Этот случай – один 
из ярких примеров, который говорит 
о том, как близка может быть опас-
ность. И как важна при этом бди-
тельность граждан и своевремен-
ные действия компетентных орга-
нов», – подчеркнул парламентарий. 

Квитка добавил, что один из 
преступников родился и вырос в 
Тюмени, затем попал под влияние 
экстремистов. «Сегодня Интер-
нет является одним из инструмен-
тов вербовки боевиков, там проще 
всего воздействовать на психику 
молодого человека, войти в дове-
рие, не вызывая никаких подозре-
ний. Родители должны быть макси-
мально внимательны к своим де-
тям, к их общению в соцсетях, что-
бы предотвратить любую возмож-
ность пагубного контакта с экстре-
мистами. В данной ситуации соцсе-
ти могли серьёзно повлиять на ис-
ход событий. Губернатор Тюмен-

АКТУАЛЬНО

Трагедию удалось 
предотвратить 

ской области Александр Викторо-
вич Моор обратил особое внима-
ние на то, что онлайн-трансляция 
хода контртеррористической опе-
рации могла привести к дополни-
тельным жертвам, стоить челове-
ческих жизней», – отметил он. 

Депутат напомнил о других траги-
ческих случаях и о попытках лидеров 
международных террористических 
организаций создавать очаги сво-
ей активности в различных регионах 
России. «В 2018 году накануне 9 Мая 
благодаря оперативным действи-
ям спецслужб, в том числе и наше-
го региона, был предотвращён мас-
штабный теракт в Москве. Преступ-
ники перемещались из Нового Урен-
гоя и собирались устроить несколько 
взрывов во время акции «Бессмерт-
ный полк». Один из терактов произо-
шёл и на территории Тюменской об-
ласти. Так, летом 2017 года в Сургу-
те вооруженный ножом боевик отпра-
вился по центральным улицам горо-
да, нападая на прохожих. В результа-
те пострадали семь человек», – рас-
сказал Квитка. 

«Современный мир диктует 
свои правила возникновения угроз        
безопасности. Уверен, что только 
совместными усилиями общества, 
власти и силовых структур можно 
эффективно им противостоять», – 
подчеркнул депутат.

Иван Квитка поблагодарил со-
трудников спецслужб и силовых 
ведомств, принимавших участие в 
контртеррористической операции, 
и пожелал им успехов в дальней-
шей службе на благо жителей Тю-
менской области.

Департамент 
по общественным 

связям, коммуникациям 
и молодёжной политике

ЛЮБОПЫТНО

Первый книжный своп
В тюменском котокафе"Мурка и Васька" состоялся первый книжный 

своп. По задумке организаторов, книжный своп – это мероприятие, на ко-
тором можно обменяться книгами, поговорить о литературе и поиграть с 
кошками. Поддержать инициативу зооволонтёров решили их коллеги по 
Альянсу социально ориентированных некоммерческих организаций Тю-
менской области из цирковой студии "Звёздная пыль".

Артисты цирковой студии продемонстрировали гостям и волонтёрам 
приюта своё мастерство, выступив с номером "Баланс чтения", в кото-
ром наглядно показали, что, стоя на баланс-катушке, можно не только 
умело жонглировать различными предметами, но и читать книги.  В за-
вершение мероприятия для всех, принявших участие в первом книжном 
свопе, было устроено праздничное чаепитие.

Пресс-служба Альянса социально ориентированных 
некоммерческих организаций Тюменской области

Во время техосмотра досконально проверялись 
все документы

Идёт сборка игольчатой бороны
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Я посчитала своим долгом написать о че-
ловеке, к которому всегда относилась с глу-
боким уважением. 17 апреля исполнилось бы 
90 лет основателю Казанского краеведческо-
го музея Василию Сергеевичу Аржиловскому. 
Он прожил до обидного короткую, но яркую и 
насыщенную жизнь. А его имя навсегда во-
шло в историю Казанского района.

Как известно, Василий Сергеевич имел 
польские корни. Однажды, находясь в Тю-
мени, я посетила польский костёл и поинте-
ресовалась у служившего там поляка Хри-
чука Лежека Марека, что означает фами-
лия  Аржиловский.  Он пояснил,  что проис-
ходит она от названия местности, в Польше 
встречается и относится к числу благород-
ных фамилий. 

Предок Василия Сергеевича был ссыль-
ным польским конфедератом. В ревизских 
сказках (перепись населения) за 1795 год  
Аржиловский Фёдор Григорьевич уже чис-
лился живущим в деревне Боровлянке (дан-
ные Тобольского архива). С 1772 по 1795 год 
шли разделы Польши между европейскими 
державами:  Австрией, Пруссией и Россией. 
Часть Польши  отошла к  Российской импе-
рии.  В результате этих разделов Польша как 
государство фактически прекратила своё су-
ществование, потеряла свою независимость  
и обрела её только в августе 1918 года, ког-
да после падения Российской империи совет-
ское правительство  аннулировало договоры 
царского правительства о разделах Польши. 
Вполне естественно,  что наиболее продви-
нутые патриотично  настроенные поляки  вы-
ступали  против зависимости от ненавистной 
России. Борьбу против России в период раз-
делов Польши вели конфедераты (участни-
ки вооруженных союзов, отстаивающих не-
зависимость Польши). Военные действия 
между  конфедератами и русскими  войска-
ми велись на протяжении десятилетий. Рус-
ские   войска наносили поражения конфеде-
ратам,  брали их в плен  и  по указу импера-
трицы Екатерины Второй, начиная  с 1772 
года, ссылали   на вечное поселение в Си-
бирь,  в том числе в Тобольскую  губернию. 
Естественно, в условиях XVIII века это было 
для них величайшей трагедией.  

Прошли века, и связи с исторической ро-
диной тех первых поляков навсегда были уте-
ряны, а их потомки стали истинными патрио-
тами нашего края.  Яркий пример тому  – вся 
жизнь и служение району Василия Сергееви-
ча  Аржиловского. 

ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ: ИСТОРИЮ ВЕРШАТ ЛЮДИ

Вся жизнь его – родной земле служение
Сегодня, 17 апреля, исполняется 90 лет со дня рождения 

Василия Сергеевича Аржиловского, основателя Казанского краеведческого музея 
Работа была его сутью

В   Боровлянке родился и некоторое вре-
мя жил его отец Сергей Константинович,  но 
Василий Сергеевич  родился уже в Селезнё-
во. Биография его известна: получил достой-
ное образование (средняя школа, вуз), рабо-
тал учителем, директором школы, секрета-
рём райкома комсомола, заведующим роно, 
редактором районной газеты. Я знала Васи-
лия Сергеевича в качестве секретаря райко-
ма КПСС по идеологии, а затем как директора 
районного краеведческого музея.  Я состояла 
в Коммунистической партии Советского Сою-
за, имела партийное поручение: была пропа-
гандистом, вела политические занятия в по-
литшколе,  поэтому с Василием Сергеевичем  
мне приходилось общаться.

 Это был близкий мне по духу человек, 
видимо,  ещё и потому,  что я окончила тот же 
вуз и даже тот же факультет,  что и Василий 
Сергеевич, только четверть  века  спустя. 

Я посещала районные семинары про-
пагандистов, на каждом семинаре с лекци-
ей (обычно о международном положении) 
выступал Василий Сергеевич. Я бы сказа-
ла, что этот человек действительно был на 
своём месте, это был настоящий идеоло-
гический работник. Какой  интересный  ин-
формативный  материал он давал в лек-
циях, каким прекрасным оратором он был.  
Уже в школьные годы он поражал старше-
классников своими знаниями международ-
ной обстановки, мог ответить на любой во-
прос, применительно к нему говорили: «Да 
он просто ходячая  энциклопедия». То есть, 
выражаясь современным языком, в школе 
он был звездой. В книге Н. Олькова «Исто-
рия района газетной строкой»  я нашла ин-
формацию о том, что в 1947 году на выпуск-
ные экзамены по литературе в Казанскую 
школу приехал инспектор облоно. И в рай-
онной газете была помещена его заметка. 
В этой заметке он выделил одного учени-
ка – Васю Аржиловского, молодой человек 
удивил и поразил инспектора.

Информацию,  которая  давалась на семи-
нарах,  я использовала при проведении  за-
нятий в политкружке  и политинформаций с 
учащимися в школе. Василий Сергеевич не-
однократно приезжал ко мне на политзаня-
тия с проверкой. Прежде всего меня очень 
удивило, что он знал всех моих слушателей,   
обращался к ним по имени и отчеству. С каж-
дым  он находил  тему для разговора. В при-
сутствии Василия Сергеевича в аудитории 
становилось даже как-то уютнее. Это был 

очень светлый, доброжелательный, коррект-
ный и тактичный человек.

В своих очерках «Земля Казанская  вче-
ра и сегодня» он приводит характеристику  
первого секретаря Омского обкома  КПСС 
(раньше  Казанский район входил в Ом-
скую область) Дмитрия Александровича 
Булатова, которую ему давали  знавшие 
его товарищи:

– доклады его производили незабывае-
мое впечатление,

– во всех делах чувствовался творческий 
характер,

– чуткий, простой, отзывчивый человек,
– пользовался огромным авторитетом.
Прочитав эти строки, я поразилась, как 

точно они характеризуют  самого В.С. Ар-
жиловского. А ещё Василий Сергеевич умел 
быть благодарным, он всячески меня мо-
рально поощрял. При случайных встречах 
в селе Казанском он непременно  здоровал-
ся со мной,  интересовался, как обстоят мои 
дела, как здоровье у родителей.

Василий Сергеевич был образованней-
шим, эрудированным человеком,  и я чита-
ла о том, что когда в наш район приезжали 
люди высокого ранга – от министра до арти-

ста –  и нужно было в самом выгодном све-
те,  достойно представить район, встречать  
гостей и сопровождать их по району отправ-
ляли именно В.С. Аржиловского, он произво-
дил на гостей сильное впечатление.

Василий Сергеевич глубоко занимался 
и вопросами краеведения. Посещая район-
ные краеведческие конференции,  я имела 
возможность слушать его лекции по истории 
района, где тоже находила для себя мно-
го интересного. Краеведческие изыскания 
Василия Сергеевича привели в итоге к от-
крытию музея. Им проделана была колос-
сальная работа, которая поглощала много 
времени, он много работал в архивах, бе-
седовал с людьми, записывал их воспоми-
нания, затем сравнивал, сопоставлял. Ва-
силий Сергеевич работал до последнего 
дня своей жизни,  иначе как в каждоднев-
ной активной деятельности он смысла сво-
ей жизни не видел. Василий Сергеевич за-
нимался и своей родословной. Он любил д. 
Боровлянку, где до него жило 5 поколений 
Аржиловских, часто ездил туда, беседовал 
с людьми.  Я,  как и все Аржиловские, живу-
щие в Казанском районе,  имею общее с Ва-
силием Сергеевичем генеалогическое дре-
во. Он достаточно широко и глубоко начал 
его исследовать. К сожалению, по этой теме 
я с ним не побеседовала  и уже после его 
ухода тот материал, который он собрал, мне 
передала его дочь. Сейчас я думаю, что на 
многие  возникающие у меня  вопросы он бы 
мог дать исчерпывающие ответы. Да и во-
обще сколько белых пятен в истории райо-
на в результате его кропотливой исследова-
тельской работы исчезло бы. 

Многие наши земляки, сделав карьеру 
или выйдя на пенсию, уехали в Тюмень и там, 
в Казанском землячестве, ностальгируют по 
малой  родине. Василию Сергеевичу, когда он 
был в должности секретаря райкома партии 
по идеологии,  предлагали  переехать  на ра-
боту в Дом политпросвещения в Тюмень. Но 
он такой вариант для себя не рассматривал.

Я,  конечно же,  провожала Василия Сер-
геевича в последний путь, видела, какое 
огромное количество людей собралось в этот 
день проститься с ним.

В моей памяти Василий Сергеевич 
остался как очень образованный, глубоко 
порядочный, истинно интеллигентный рус-
ский человек и большой патриот своей ма-
лой родины.

С. АРЖИЛОВСКАЯ
с. Пешнёво

Фото из семейного архива 
Н. РОСТОВЩИКОВОЙ

Василия Сергеевича Аржиловского  
жители района уважали 

за честность, порядочность, 
интеллигентность, простоту 
и неиссякаемый оптимизм

Инициатором создания музея в Казанском районе был Василий Сер-
геевич Аржиловский, который по крупицам собирал факты об истории 
района и его людях. Неоднократно выезжая в сёла и маленькие дерев-
ни, встречался с людьми, собирал этнографический материал, убеждал 
в необходимости музейного хранения раритетов.  18 ноября 1994 года 
было открыто  здание Казанского районного краеведческого музея, а с 
1997 года на основании приказа главы администрации Казанского рай-
она № 325 от 29.12.1997 г. учреждению присвоено имя его  основателя. 

Сотрудники музея, продолжая дело, начатое В.С. Аржиловским, бе-
режно хранят собранные экспонаты и совместно с не равнодушными к 
сохранению истории жителями  активно работают над пополнением му-
зейного фонда. С первого дня своего открытия музей ведёт большую 
просветительскую работу среди населения и в большей мере среди мо-
лодёжи и школьников. Ежегодно музей в с. Казанском посещают свыше 
20 000 человек, в том числе  свыше 10 000  – детей и молодёжи. Люди 
приходят сюда, как приходили бы в дом деда и прадеда  – с невольным 
трепетом в душе, с благоговением пред памятью прошлого, связь с ко-
торым здесь так наглядно, так реально ощущается. Именно об этом меч-
тал В.С. Аржиловский, создавая своё детище. И в этом видят главный 
смысл работы продолжатели его дела – музейщики сегодняшнего дня.

В этом году Казанскому районному краеведческому музею им. В.С. Ар-
жиловского исполняется 25 лет, а его основателю – 90 лет со дня рожде-
ния. Не одно поколение казанцев будет благодарно Василию Сергеевичу 
за то доброе, что он сделал для родного района. Сохранить культурные и 
исторические традиции прошлого, донести их до жителей района – глав-
ная   задача, идея и основное направление работы  музея на будущее.

К. ШТОЛЬ,
специалист по экспозиционной и выставочной работе Казанского 

краеведческого музея

Оставил потомкам 
в наследство Память о них 

живёт 
в моём сердце
В тот год  Казанской  школе, в 

которой я училась, неожиданно, так 
сказать, выпал «джекпот». В этом 
учебном заведении работали  учи-
теля пенсионного  или предпенси-
онного возраста. А тут – на тебе! 
1 сентября (я как раз пошла в 8-й 
класс)  в школу прибыла супруже-
ская  пара – выпускники пединсти-
тута. Молодые, красивые, наряд-
ные, ухоженные, полные энергии, 
желания жить и работать. Это были 
Зоя Григорьевна и Василий Серге-
евич Аржиловские. О них отдельно 
говорить не получится. Их любили 
и уважали в посёлке все от мала 
до велика.

Зоя Григорьевна была в нашем 
классе классным руководителем и 
вела уроки литературы. Училась я 
у неё  с 8 по 10 класс. Василий Сер-
геевич при необходимости заменял 
её как литератора.

Василий Сергеевич был  кор-
ректен, остроумен, интеллигентен, 
справедлив.  С ним нам было всег-
да интересно. Эрудирован, начи-
тан, спокоен.

Мы берём 
с вас пример

Я училась в Казанской школе. 
И некоторое время уроки в нашем 
классе вёл Василий Сергеевич  Ар-
жиловский.  Как сейчас, вижу его пе-
ред глазами: умный, серьёзный, в 
строгом костюме с галстуком. Стоит 
возле стола и объясняет тему уро-
ка – доходчиво, понятно и интерес-
но. Он остался в моей памяти до-
стойным и порядочным человеком.  

Под стать ему была и его жена 
Зоя Григорьевна. Они были пре-
красной парой. В моей памяти 
остался  такой эпизод  из детства. Я 
шла в школу мимо их дома и увиде-
ла, как они во дворе играют в снеж-
ки – весёлые, счастливые, влюблён-
ные. Приятно было смотреть на них.

О своих любимых учителях я 
рассказываю внукам, и, знаете,  им  
интересно. Без сомнения, о таких 
людях  добрая молва будет идти из 
поколения в поколение.

Я преклоняюсь пред памятью 
этих поистине народных учителей. 
Спасибо вам за доброту души, за 
порядочность, за человечность. Мы 
вас помним и берём с вас пример.

 Г.  ПАВЛЮЧЕНКО
 Республика Крым

О нашей дорогой Зое Григорьев-
не можно рассказывать бесконечно, 
и эпитетов найти великое множе-
ство. Аржиловские проводили для 
нас интересные школьные вече-
ра. А как они танцевали! Боже, ка-
кая была  красивая пара! Словно с 
журнальной обложки! А какие сцен-
ки мы ставили! До сих пор помню, 
как старшеклассники талантливо 
играли в постановках по произве-
дениям русских классиков.

После окончания школы я по-
шла по стопам Зои Григорьевны: 
стала языковедом, работала учи-
телем русского языка и литерату-
ры. И, как и Зоя Григорьевна, мно-
го читала своим старшеклассни-
кам наизусть.

Аржиловские много лет радо-
вали нас, показывали своей жиз-
нью, своим примером, что лю-
бовь на свете есть. Эта  талант-
ливая неординарная пара проле-
тела яркой кометой и теперь бо-
роздит где-то просторы Вселен-
ной, но искры той кометы до сих 
пор вспыхивают  зарницами в на-
ших сердцах, в нашей памяти, 
в нашей жизни. Светлая память 
этим святым людям!

В. КРЮЧКОВА
 Сумская область, Украина

ИЗ ПИСЕМ В РЕДАКЦИЮ
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ – 
ПОДРОСТОК

Не нарушайте 
правила

дорожной
безопасности

По итогам 1 квартала 2019 
года на заседаниях комиссии по 
делам несовершеннолетних и за-
щите их прав администрации Ка-
занского муниципального района 
рассмотрено пять административ-
ных материалов по факту совер-
шения несовершеннолетними пра-
вонарушений в области дорожно-
го движения. 

За нарушение правил приме-
нения ремней безопасности или 
мотошлемов одному несовер-
шеннолетнему в соответствии с 
законодательством было выне-
сено наказание в виде админи-
стративного штрафа в размере 
1000 рублей. 

Другой несовершеннолетний  
получил штраф в размере 5000 ру-
блей за управление автомобилем 
без права управления транспорт-
ным средством. 

В отношении ещё двух несовер-
шеннолетних были рассмотрены 
административные материалы за 
нарушение правил дорожного дви-
жения пешеходами, участвующи-
ми в дорожном движении. Им было 
вынесено наказание в виде преду-
преждения. 

Нарушив  правило пользования 
внешними световыми приборами, 
один несовершеннолетний  также 
получил  наказание в виде преду-
преждения.

С несовершеннолетними, совер-
шившими правонарушение, повлёк-
шее применение мер администра-
тивного взыскания, специалиста-
ми ведомств системы профилакти-
ки проводится в соответствии с раз-
работанной программой  индивиду-
альная профилактическая работа.

Члены комиссии по делам несо-
вершеннолетних и защите их прав 
(КДН) администрации Казанского  
района обращаются к родителям с 
просьбой:  усилить контроль  за не-
совершеннолетними детьми.

Чтобы ребёнок  соблюдал пра-
вила дорожного движения,  роди-
телям нужно самим не нарушать 
их и своим примером показывать, 
что переходить дорогу нужно по 
специально обозначенному  пе-
реходу. Совершая пешие прогул-
ки, двигаться нужно по тротуару, 
а в случае его отсутствия – при-
держиваться левой стороны до-
роги, идти навстречу движущему-
ся  транспорту.

Н. НОВИЧКОВА, 
специалист комиссии по делам 
несовершеннолетних и защите 
их прав администрации района

ЗНАЙ НАШИХ!

Трамплин для успеха
(Окончание. Начало на 1 стр.)
Юлия Барнёва и Анастасия Со-

бянина вышли призёрами фестива-
ля в  старшей возрастной группе.

Юлия изучала эпистолярный 
дискурс (стиль делового языка) вре-
мён Великой Отечественной войны 
и, выступив на конференции со сво-
им исследованием, стала обладате-
лем серебряной медали и кубка на 
секции русского языка. Анастасия 
Собянина со своей работой прошла 
сразу на две  всероссийские конфе-
ренции: «Старт в науке» и «Леонар-
до». Но выбрать нужно было толь-
ко одну из них. 

В конкурсе «Старт в науке» ди-
пломы победителей выдают всем 
участникам независимо от уровня 
работы. А конкурс «Леонардо» вхо-
дит в федеральный  перечень ме-
роприятий, направленных на раз-

витие интереса у школьников к на-
учной и научно-исследовательской 
деятельности. Победители и при-
зёры  конкурса получают дополни-
тельные баллы к ЕГЭ при поступле-
нии в учебные заведения. Несмотря 
на то, что конкуренция на этом кон-
курсе была очень высокой (количе-
ство участников секции достигло 30 
человек), Анастасия выбрала «Ле-
онардо». В своём выборе девушка 
не разочаровалась, поскольку со 
своей яркой и актуальной работой 
она стала обладателем бронзовой 
медали и кубка призёра фестиваля 
на секции «Экология». 

На этих победах научный мара-
фон казанских школьников не закон-
чился. 4 апреля большая делегация 
нашего образовательного учрежде-
ния приняла участие в региональной 
научной конференции «На пути к от-

крытиям», которая прошла  в Иши-
ме. Ребята защищали свои работы, 
выступая на шести секциях. В ре-
зультате  копилка достижений Ка-
занской школы  пополнилась: Фи-
липп Юсупов, Мадина Усарова, Ми-
хаил Тремясов заняли со своими 
работами 1-е место, Александр Ло-
бозов, Елизавета Григорьева, Юлия 
Барнёва, Анастасия Собянина – 2-е 
место, Снежана Майгефер и Екате-
рина Коновалова – 3-е место.

В конце марта  большая груп-
па учащихся приняла участие в XII 
областной предметной олимпиа-
де учащихся начальной и основ-
ной школы (4 – 8 классов) «ЮНИ-
ОР» в Тюмени. И снова блиста-
тельные победы: Иван Эстрих, уча-
ствуя  в олимпиаде по математике, 
выполнил  задания на 100 процен-
тов и занял 1-е место. Андрей Лек-

сютин стал победителем олимпиа-
ды по истории. Михаил Тремясов 
занял 2-е место по биологии, Ели-
завета Богатырёва – 3-е  в олимпи-
аде по русскому языку, Елена Над-

цонова – 3-е по немецкому языку.
И. СТЕПАНЕНКО,
учитель биологии
 Казанской школы

Фото Светланы СУРОВЦЕВОЙ

Казанский хор ветеранов изве-
стен в районе уже более 20 лет. 
Образовался он на основе вокаль-
ной группы «Ивушка», которая до 
этого семь лет выступала на сцене 
районного дома культуры под руко-
водством В.И. Чусовковой. В конце 
90-х годов в Казанский район из Ка-
захстана приехала большая группа 
специалистов с музыкальным об-
разованием. В РДК было решено 
создать хор, руководство которым   
поручили А.В. Дорошенко. Уже че-
рез три года после своего выхода 
на сцену новый коллектив получил 
звание «народный», а председатель 
жюри по присвоению званий  отме-
тил, что это один из лучших хоров 
Тюменской области.

На протяжении многих лет ни 
один концерт в райцентре не обхо-
дился без выступления хора. Кол-
лектив неоднократно награждался 
дипломами, почётными грамота-
ми и благодарственными письма-
ми администрации района, отдела 
по культуре и районного совета ве-
теранов. В 2015 году на фестива-
ле творчества ветеранских клубов 
«Народный родник» казанский хор 
ветеранов стал дипломантом 1 сте-
пени, а в 2017  в районном фести-
вале ветеранских клубов «Золотой 
возраст» – лауреатом 1 степени. 

После преждевременного ухода 
из жизни А. Дорошенко в память о 
нём  как талантливом руководите-
ле, много лет возглавлявшем  кол-
лектив, казанскому народному хору 
ветеранов было присвоено его имя.

За годы своего существования 
коллектив хора периодически об-
новлялся. Из первоначального со-
става осталась только Альбина 
Ивановна Куроптева.

– Последнее время хор всё реже 
стали приглашать выступать на рай-
онную сцену, – сетует Альбина Ива-
новна, – хотя нам бы очень этого хо-
телось. И репертуар у нас  разно-
плановый. Мы поём красивые пес-
ни о России, родном крае и селе, 
русские народные и украинские. В 
планах коллектива – подготовка к 
празднованию 9 Мая. Нужно отдать 
должное нашему новому руководи-
телю и хормейстеру Андрею Ивано-
вичу Гребцову. Это талантливый, 
высокопрофессиональный специа-
лист, порядочный и отзывчивый че-
ловек, очень работоспособный и  в 
то же время скромный. 

График работы у Андрея Ива-
новича действительно плотный. Он 
умеет находить общий язык и с под-
ростками, и с людьми старшего по-
коления, и с коллегами по работе. 

КАК ЖИВЁШЬ, ВЕТЕРАН?

Главное – сердцем не стареть
Жить активно, ярко и интересно можно в любом воз-

расте. Своей позицией участники ветеранского движе-
ния Казанского района это подтверждают. Люди золо-
того возраста объединяются в клубы по интересам и 

реализуют себя в различных видах деятельности: по-
сещают группы здоровья и путешествуют, осваивают 
новые виды рукоделия и участвуют в различных вы-
ставках, сочиняют стихи и поют.  

Кроме хора ветеранов, музыкант за-
нимается с народными ансамбля-
ми «Ивушка» и «Русская песня», 
вокальной группой «Таволга», дет-
ским ансамблем «Друзья»,  рабо-
тает с солистами и сам выступает 
в составе мужской вокальной груп-
пы «Добро» и инструментального 
ансамбля «Былина». В рабочем гра-
фике музыканта – и  уроки по клас-
су баяна в детской школе искусств.

– Каждый день буквально распи-
сан по минутам, – улыбаясь, отве-
чает Андрей Иванович на вопрос о 
том, как ему удаётся столько успеть 
и не просто подготовиться к меро-
приятию, а вывести своих подопеч-
ных на высокий уровень мастер-
ства. – От общения с каждым кол-
лективом и отдельным человеком 
– и юным, и зрелым – я заряжаюсь 
энергией, которая даёт мне силы.

Коллектив хора ветеранов в на-
стоящее время насчитывает в сво-
ём составе 20 участников. Среди 
них два мужчины – Александр Це-
пелев (солист) и Николай Кучнеров. 
Из женщин солируют Лидия Дани-
лова, Альбина Куроптева, Надеж-
да Королюк. 

– Везде, куда бы мы ни приезжа-
ли с концертами, нас встречают бур-
ными аплодисментами, что, несо-
мненно, очень радует и вдохновля-
ет, – рассказывает о  выступлениях 
коллектива  Альбина Ивановна Ку-
роптева. – С акцией "Поезд добра" 
мы побывали во всех малых дерев-
нях района и в каждой из них испол-
няли по 10 песен. За одну поездку 
мы обычно посещали по  четыре на-
селённых пункта, и наш  репертуар 
состоял из  40 песен в день.

Последний раз мы были с кон-
цертом в марте в деревне Дальне-
травное. Люди были рады нашему 
приезду, их не нужно уговаривать, 
чтобы они приняли  участие  в кон-
курсах. Бабушки приходят с внука-
ми, чтобы организовать себе и им 
приятное времяпрепровождения.

Ветераны хора не только поют, 
но и стараются разнообразить соб-
ственный  досуг: посещают меро-
приятия в библиотеке, музее или в 
центре развития детей, не упускают 
возможности и зимой, и летом побы-
вать на базе отдыха в Боровлянке. 

С работниками дома культу-
ры у ветеранов, много лет поющих 

со сцены РДК, сложились хорошие 
взаимоотношения. В марте они 
провели совместное конкурсно-
развлекательное мероприятие под 
названием «23+8, или Вояж-тур в 
Париж». Праздничную программу с 
конкурсами и поздравлениями вете-
ранов подготовили молодые специа-
листы Анастасия Мельникова и Анна 
Шулакова вместе с ребятами из клу-
ба «Познай себя». Совершая вирту-
альное путешествие в Париж, участ-
ники праздника выполняли различ-
ные задания: пели, рисовали, слу-
шали красивую музыку в исполне-
нии парижанина Андрэуса (Андрей 
Гребцов), угадывали знакомые пес-
ни и танцевали. В ходе мероприятия 
женщины поздравили с прошедшим 
праздником мужчин, а дети подгото-
вили поздравления для женщин. В 
этот день всем ветеранам много тё-
плых слов высказал председатель 
совета ветеранов А.Н. Барнёв.

Праздник получился весёлым 
и насыщенным и окончился чаепи-
тием, которое женщины, поющие в 
хоре, сами и организовали.

Светлана СУРОВЦЕВА 
Фото автора

Михаил Тремясов (слева), занявший 1-е место на региональной 
научной конференции «На пути к открытиям», с победителями 

областной предметной олимпиады «Юниор» 
Андреем Лексютиным и Иваном Эстрихом (крайний справа)

Казанский народный хор ветеранов им. А. Дорошенко не устаёт радовать земляков 
своим творчеством


